


К большому празднику – юби-
лею Воронежа – основные 
крупные объекты были от-
крыты, как и было обещано, 
в срок. 

Ярослава ЯНОВА
Площадь Ленина, где проходили 

основные народные гулянья, пред-
стала к Дню города во всей красе. Её 
не только выложили брусчаткой, но 
и установили новую систему освеще-
ния. Довели до первозданного вида 
символ Воронежа - Каменный мост. 
10 сентября торжественно открыли 
набережную Массалитинова. Строи-
тельство этого объекта продолжалось 
полгода и сопровождалось скандаль-
ными разбирательствами с УФАС. 
Но, несмотря на все трудности, к  
425-летию города она была практи-
чески готова. Сейчас рабочие приво-
дят в порядок обочины, но главное 
- движение по новой набережной уже 
открыто, что несколько разгрузило 
центральные магистрали города.

Наконец-то реконструировали 
главный долгострой в городе – театр 
драмы им. А.В.Кольцова. Внешняя 
отделка была готова к городским 
торжествам. А внутри работы ещё 
ведутся - сейчас здесь ремонтируют 
зрительный зал. 

Все, что не успели, строители обе-
щают доделать качественно и в сжа-
тые сроки. Так, к обозначенной дате 
не был готов Кольцовский бульвар. 
Как рассказали в информационно-
аналитическом отделе мэрии, под-
качал подрядчик. Сейчас здесь 
спешно заканчивают работы – уста-
навливают ограждения, декоратив-
ные пилоны на пересечении улиц 
Кольцовская и Среднемосковская, 
укладывают плитку. Как сообщили 
в управе Центрального района, за-
кончить работы планируется в конце 
сентября – начале октября.

Кроме того, в Центральном райо-
не продолжаются работы по благо-
устройству привокзальной пло-
щади – здесь все готово, осталось 
закончить установку светильников. 
Заканчиваются работы и по улице 
Карла Маркса. Завершить благо-
устройство дворов в городе должны  
до 1 ноября.

- Основные юбилейные меро-

приятия завершены, но сейчас самое 
главное - не снижать темпы, - по-
ставил задачу на еженедельной пла-
нёрке в мэрии первый заместитель 
главы администрации - директор 
департамента городского хозяйства 
Сергей Крючков.  - Работы на объ-

ектах, среди которых Чижовский 
плацдарм, детский сад №51, спорт-
комплекс на территории СОШ№55, 
общеобразовательная школа на 22 
класса в Северном жилом районе, 
должны быть выполнены качествен-
но и точно в срок.

- Павел Николаевич, мед-
ленно, но верно Семилукский 
огнеупорный завод (СОЗ) 
выбирается из той кризисной 
ситуации, предпосылки для 
возникновения которой нака-
пливались здесь не один год. 
Старейшее предприятие от-
расли не собирается опускать 
крылья. Тем, кто здесь тру-
дится, нужна работа. Нужны 
перспективы.

- Это действительно так. 
И не заметить стараний люд-
ских невозможно. В летние 

месяцы предприятию удалось 
показать хорошую динамику: 
был получен один миллион 
700 тысяч рублей прибыли. 
Таким образом, отметив 80-
летие со дня основания, завод 
подтвердил намерение сохра-
нить за собой статус градо-
образующего предприятия, 
одного из лидеров отрасли.

- Как руководитель вы эти 
старания как-то отметили?

- Безусловно. Первым моим 
шагом в качестве генерально-
го директора стала выдача 

честно заслуженных коллек-
тивом СОЗ премий. Для ра-
ботников предприятия эта 
поддержка оказалась отнюдь 
не лишней. Для меня, кроме 
всего прочего, было важно 
сдержать данное людям слово. 
Раз за первую полученную 
заводом прибыль коллективу 
была обещана премия, её не-
обходимо было полностью 
раздать людям. Чего бы это 
ни стоило.

- Какие из стоящих перед 
предприятием задач вы бы 

назвали в числе первосте-
пенных?

- Важнейшая задача – по-
ставки сырья. Буквально с 
первого дня над этим вопро-
сом начали работать. Причём 
речь идёт не только о нашем 
традиционном поставщике - 
Воронежском рудоуправлении 
(с ними были и есть опреде-
лённые договорённости), но и 
о возможностях поиска других 
партнёров. В том числе - и за-
рубежных. Знаете, лично меня 
всегда интересовало, почему в 
Украине электричество и газ 
дороже, чем в России, а про-
дукция процентов на десять 
дешевле. Причём высококаче-
ственная продукция: известно, 
что запорожские глины пре-
восходят по качеству наши 
воронежские. В итоге получа-
ется, что даже с учётом стоимо-
сти доставки украинское сырьё 
обойдётся нам куда дешевле 
своего российского. 
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области перемен-
ная облачность, без осадков, утром туман; 
ветер западный, умеренный; температура 
+17…+22.

23 сентября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер западный, 
ночью – слабый, днём – умеренный; тем-
пература ночью +5…+10, местами до +4, 
днём +18…+23.

24 сентября по области – переменная об-
лачность, ночью без осадков, днём местами 
небольшой дождь; ветер западный, ночью 
– слабый, днём – умеренный; температура 
ночью +7…+10, днём +14…+19.
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Держали совет
Вчера губернатор Алексей Гордеев встретился с членами 

Совета областной думы, куда входят руководители партийных 
фракций и комитетов. На встрече обсуждались вопросы за-
конотворческой деятельности на предстоящие полгода. Речь 
также шла о принятии областного бюджета и о предстоящих 
выборах в Государственную думу.  Подробности – в следующем 
номере «Коммуны».

«Книгой года» стал восьмитомник
Восьмитомник нашего земляка, классика мировой литера-

туры Андрея Платонова, начинавшего свой творческий путь в 
«Коммуне», удостоен «Гран-при» Московской международной 
книжной выставки. Так высоко была отмечена работа издате-
лей, которые создали настоящий образец книжного искусства и 
полиграфии. А вышло собрание сочинений Андрея Платонова 
в столичном издательстве «Время».

Отставка главного спортсмена
Губернатор Алексей Гордеев своим указом от 16 сентября 

освободил Александра Панюкова от должности руководителя 
Управления физической культуры и спорта области в связи с 
досрочным прекращением полномочий по инициативе работ-
ника. Основанием для увольнения с занимаемой должности 
послужило заявление Александра Панюкова.

Поддержат творческие проекты
В областном департаменте культуры сегодня состоится 

вручение грантов правительства Воронежской области на 
создание творческих проектов в сфере культуры и искусства. 
Из них – четыре индивидуальных  по 100 тысяч рублей и 
три – для творческих коллективов – по 300 тысяч рублей. 
Такую материальную поддержку получат преподаватель Во-
ронежского художественного училища Марина Савенкова, 
экскурсовод областного краеведческого музея Яна Полищук, 
Воронежский молодёжный симфонический оркестр и другие 
работники культуры и искусства.

Экологи соберутся на «Маяке»
Сегодня на воронежской базе отдыха «Маяк» пройдёт 

экологический фестиваль. Мероприятие проводится в рамках 
межрегионального сбора вожатых – руководителей детских 
организаций «Звездный-2011». Его организатором выступила 
экологическая общественная организация «ЭКА». Участни-
ками фестиваля станут больше ста человек. Будут работать 
несколько информационных площадок, где экологи расскажут 
гостям фестиваля о вреде влияния антропогенных факторов 
на окружающую среду.

Борис ВАУлиН

После торжественного от-
крытия Кардиохирургическо-
го центра началась обычная 
плановая работа. Прошли 
регламентные санитарно-
эпидемиологические меро-
приятия, полностью про-
верено и опробовано всё 
сложнейшее медицинское 
оборудование, подготовлены 
пациенты, которым пред-
стоят высокотехнологичные 
операции. 

И вот уже проведена пер-
вая из них. У больного ока-
залась не только тяжелая 
форма ишемической болезни 
сердца, но и доброкачествен-
ная опухоль легкого. Прежде 
подобные хирургические 
вмешательства могли про-
водиться с интервалом  в 
несколько месяцев. Теперь, 
благодаря возможностям 

«гибридной» операционной, 
операция аортокоронарного 
шунтирования была совме-
щена с краевой резекцией 
левого легкого.

Бригада кардиохирургов 
Алексея Звягина, Анатолия 
Котельникова, Кристины 
Щербатых во главе с профес-
сором Сергеем Ковалевым и 
торакальный хирург доцент 
Наталья Солод блестяще 
справились со сложной за-
дачей. Пациент проходит 
восстановление в отделении 
кардиореанимации и чув-
ствует себя вполне удовлет-
ворительно.

Вчера утром мы позвони-
ли доктору Ковалеву, чтобы 
поздравить его с успешным 
началом. Сергей Алексеевич 
поблагодарил, но разговор 
был короток: хирург уже 
уходил из своего кабинета на 
очередную операцию.

Начало положено
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В новом Кардиохирургическом центре 
проведена первая операция
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Транспортное 
движение  

по набережной 
Массалитинова.

На Семилукском огнеупорном заводе – новый гене-
ральный директор. Кресло руководителя известного 
на всю Россию предприятия занял депутат Воронеж-
ской областной думы Павел Гончаров, чья программа 
по выводу завода из кризиса получила одобрение в 
региональном правительстве. О том, какими будут его 
первые шаги в качестве руководителя СОЗ, а также 
о дальнейших перспективах развития предприятия 
Павел Гончаров рассказал журналистам «Коммуны».

Важно увидеть перспективу
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ПоздрАВляем!
За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю 
плодотворную работу ряд воронежцев награждён 
государственными наградами:

Медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени: 
КОРЫШЕВА Алла Николаевна – директор муниципального обще-
образовательного учреждения «Средняя общеобразовательная школа 
№4» города Лиски Лискинского муниципального района Воронежской 
области, МАКСИМОВА Любовь Николаевна – заместитель заведую-
щего муниципальным дошкольным  образовательным учреждением 
«Центр развития ребенка – детский сад № 198» городского округа 
город Воронеж, МОРОЗОВА Наталья Николаевна – заместитель 
директора муниципального общеобразовательного учреждения «Сред-
няя общеобразовательная школа № 28 с углубленным изучением от-
дельных предметов» городского округа город Воронеж, ПАРИНОВА 
Надежда Ивановна – заместитель директора муниципального обще-
образовательного учреждения «Семилукская средняя общеобразова-
тельная школа № 1 с углубленным изучением отдельных предметов 
Семилукского муниципального района Воронежской области».

За заслуги в педагогической и воспитательной  деятельности 
и многолетний добросовестный труд присвоить почетное звание 
«Заслуженный учитель Российской Федерации»: ГЕТМАНОВУ 
Николаю Ивановичу – учителю государственного областного об-
разовательного учреждения «Калачеевская школа-интернат для 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей», Во-
ронежская область, ТИМОФЕЕВОЙ Вере Геннадьевне – учителю 
муниципального  общеобразовательного учреждения «Лицей №8» 
городского округа город Воронеж.

Валерий кАЗАНОВ

Всего со всех уголков Рос-
сии на съезд приедут около 10 
тысяч человек. В его работе 
примет участие и воронежская 
делегация, в составе которой 
не только члены партии, но и 
представители Общероссий-
ского народного фронта. Воро-
нежскую область на партийном 
форуме представят: губернатор 
Алексей Гордеев, действующие 
депутаты Государственной думы 
РФ Галина Карелова, Юрий 
Исаев, Сергей Чижов; секретарь 
политсовета Воронежского ре-
гионального отделения партии 
«Единая Россия», зампредсе-
дателя Воронежской област-
ной думы Владимир Нетесов; 
первый заместитель секретаря 
регионального политсовета, 
председатель Воронежской об-
ластной думы Владимир Ключ-
ников, глава Аннинского му-
ниципального района Василий 
Авдеев, глава администрации 
Рамонского муниципального 
района Виктор Логвинов, де-
путат Воронежской областной 
думы, секретарь Хохольского 
местного отделения партии 
«Единая Россия» Александр 
Князев. Наравне с ними в ра-
боте съезда примут участие и 
приглашённые. Освещать съезд 
будет большой пул журнали-
стов, среди них и представители 
воронежских СМИ.

Как сообщил председатель 
Высшего совета партии, спи-
кер Госдумы Борис Грызлов, 
в первый день съезда будет 
обсуждаться региональный 
аспект программы партии, 
созданный на основе предло-
жений, поступивших в Народ-
ную программу. А 24 сентября 
партия будет рассматривать 
списки кандидатов в депутаты 
Госдумы РФ. На следующий 
день журналисты примут уча-
стие в медиа-форуме.

«Благодаря ОНФ были 
сформированы Народная про-
грамма и Народный бюджет, 
в основу которых легли пред-
ложения миллионов россиян, 
- говорит Юрий Исаев. – Эти 
документы позволят «Единой 
России» реализовать наказы, 
которые были получены от 
избирателей в ходе прайме-
риз».

«Реализация народной про-
граммы – это, по сути, выпол-
нение пожеланий избирателей, 
которые были получены в ходе 
праймериз. Таких, как строи-
тельство новых дорог, детских 
садов, школ, больниц, спор-
тивных сооружений и многого 
другого, из чего складывается 
наша повседневная жизнь. 
Наша задача – обеспечить 
комфорт и качество жизни 
каждого конкретного жителя 
региона и страны», - заявил 
Владимир Нетесов.

Съезд народных  
надежд Отпраздновали –  

теперь за работу!Выборы-2011 | 23-24 сентября в Москве 
состоится XII съезд партии «Единая Россия» 

Валентин СеВерНый

Было отмечено, что в регионе 
наблюдаются инвестиционный 
рост (120 процентов) и рост 
собственных доходов бюджета. 
Алексей Гордеев сообщил, что 
ситуация на региональном 
рынке труда нормализовалась, 
вернувшись на докризисный 
уровень, а правительство об-
ласти взяло под контроль вы-
плату зарплаты и работает в 
этом направлении совместно с 
проф союзами и прокуратурой. 
Губернатор также заверил пред-
седателя Правительства РФ, 
что в регионе ускорен темп 
реализации программы модер-
низации здравоохранения.

В ходе беседы затрагивались 
вопросы развития жилищного 
строительства и расселения 
людей из ветхого и аварийного 
жилья. Председатель Прави-
тельства РФ дал положитель-
ную оценку усилиям руковод-
ства области по улучшению 
социально-экономического 
состояния региона.

Подробный разговор о 
модернизации здравоохра-
нения состоялся на встрече 
министра здравоохранения 
и социального развития РФ 
Татьяны Голиковой с губер-
натором Алексеем Гордеевым. 
Здесь, в частности,  обсуж-
дался вопрос о  возможности 
создания в регионе современ-
ного онкологического центра 
на 350 мест.

Как сообщили в пресс-
службе областного прави-
тельства, на строительство 
центра потребуется около трёх 
миллиардов рублей. Татьяна 
Голикова заявила, что мин-
здравсоцразвития гарантирует 
софинансирование этого объ-
екта, и просила предоставить 
проектно-сметную документа-
цию. Алексей Гордеев заверил, 
что необходимая работа будет 
проведена.

На встрече также была под-
нята тема формирования в 
регионе сети современных 
межрайонных центров здраво-
охранения.

Московские встречи 
губернатора
Власть
Губернатор Алексей Гордеев встретился в Москве с 
председателем Правительства РФ Владимиром Пути-
ным. Глава региона проинформировал о повышении 
зарплат учителям на 30 процентов и планах по увели-
чению выплат работникам учреждений дошкольного 
образования. 
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Возобновлён запуск ракет
Министерство обороны возобновило запуски ракет «Союз» 

и «Протон», которые были ограничены после неудачных 
стартов грузового корабля «Прогресс». В среду в 02:47 по 
московскому времени с космодрома «Байконур» осуществлен 
успешный запуск ракеты-носителя «Протон-М» с косми-
ческим аппаратом. Как сообщает сегодня ИТАР-ТАСС со 
ссылкой на официального представителя Космических войск 
РФ полковника Алексея Золотухина, боевые расчёты обе-
спечили контроль проведения запуска средствами наземного 
автоматизированного комплекса управления. Запуск ракеты 
прошел в штатном режиме. 

В ожидании стихии
В сторону Токио со скоростью 30 километров в час движется 

тайфун «Роке». Он несет с собой сильнейшие осадки - до 80-
100 миллиметров в час, и шквалистый ветер, порывы которого 
могут составлять 50-60 метров секунду. Чтобы не подвергать 
опасности своих сотрудников, работа заводов крупнейших 
предприятий приостановлена.  Так, остановлена работа 11 из 
12 заводов Toyota в префектуре Айти, шесть заводов Mitsubishi 
Heavy Indusrties в той же префектуре.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 22 по 28 сентября:
23, пятница (пик с 10 до 13 часов)
27, вторник (пик с 15 до 17 часов)
28, среда (с 10 до 14 часов)

татьяна дУБкОВА, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

город

дмитрий деНиСеНкО

Если погодные условия 
будут благоприятствовать, то 
урожай сахарной свёклы в Во-
ронежской области может пре-
высить прогнозируемые шесть 
миллионов тонн, которые и 
так считаются рекордными. 
По сводкам департамента 
аграрной политики Воронеж-
ской области, на вчерашний 
день убран лишь 21 процент 
от запланированных к уборке 
площадей, а валовой сбор 

уже превышает 1,45 миллио-
на тонн. С каждым днём всё 
больше хозяйств вступают в 
уборочную. И сладкий корень 
продолжает набирать в весе. 
Теперь надежда лишь на эф-
фективную работу сахарных 
заводов, которые должны во-
время переработать урожай. 

Наилучших результатов 
добиваются свекловоды в 
Хохольском - 533,7 центнера 
корнеплодов с гектара, Ниж-
недевицком - 497, Аннинском 
- 490, Семилукском - 467,1, 

Острогожском - 461,1 и Ра-
монском - 423,8 районах. 

В Нижнедевицком районе 
на базе ООО СП «Резон» про-
шёл  семинар-демонстрация 
по возделыванию и уборке 
технических культур, где ру-
ководителей и агрономов 
хозяйств познакомили и с 
посевами сахарной свёклы, 
кукурузы, подсолнечника,  и 
с технологиями их уборки. 
Кроме того, одним из главных 
вопросов обсуждения были 
складывающиеся цены на 

эти культуры. К сожалению, 
результаты последних лет 
показывают, что рекорды в 
поле оборачиваются антире-
кордами в казне хозяйств. И 
сегодня важно совместными 
усилиями всех заинтересован-
ных сторон сделать так, чтобы 
нынешний год дал возмож-
ность всем сельхозтоваропро-
изводителям окончательно 
справиться с последствиями 
прошлого, крайне засушли-
вого года, и получить средства 
на развитие.

Сахарная свёкла: темпы нарастают

Экономика
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Алексей СОЛОВЬЁВ

- Что нужно, чтобы убрать 
хороший урожай?

- Конечно же, хорошая по-
года? – наверняка может от-
ветить кто-нибудь из бывших 
аграриев. И будет в немалой 
степени прав.

- Но, чтобы убрать урожай, 
тем более хороший, нужно сна-
чала его вырастить, - уточнит 
другой. И тоже будет прав.

- Но мало убрать хороший 
урожай, нужно и сохранить 
его, - добавит третий. И будет 
тоже прав.

Но и первый, и второй, и тре-
тий, и четвёртый, и пятый обя-
зательно подчеркнут: для того, 
чтобы и вырастить урожай, и 
убрать его, и сохранить, очень 
нужна современная, произво-
дительная, надёжная техника.

Именно такую технику и 
увидели аграрии Воронежской 
области, приехавшие в ми-
нувшую пятницу в Павловск 
по приглашению ООО ПТП 
«Агропромснаб». Одним из по-
водов для встречи послужило 
25-летие «Агропромснаба». 
Причём большую часть своего 
юбилейного возраста предпри-
ятие является официальным 
дилером компании Ростсель-
маш в Воронежской области.

Примечательный штрих: на 
встречу в Павловск при-

ехали руководители, главные 
инженеры, агрономы хозяйств, 
в большинстве которых на по-
лях работают зерноуборочные 
комбайны ACROS 530. А ведь 
ещё каких-то пять – шесть лет 
назад этот комбайн, который 
только начинал демонстриро-
ваться на российских выстав-
ках, воспринимался с известной 
степенью недоверия: мол, по-
живём, посмотрим, понаблю-
даем, сделаем выводы.

- А я сразу сделал выбор в 
пользу ACROS, - рассказывает 
председатель колхоза «Родина» 
Богучарского района Василий 
Резников. – И не прогадал. По 
степени комфорта для механи-
затора и удобства управления 
ACROS даст фору любой дру-
гой технике. Но самое главное, 
что хлеб убирает быстро, каче-
ственно, без потерь. В прошлом 
году мне довелось побывать в 
цехах Ростсельмаш. Своими 
глазами увидел, как собирается 
ACROS, как проверяется на 
самые запредельные режимы 
работы, и проникся к нему ещё 
большим доверием.

- У нас в хозяйстве пять 
комбайнов ACROS, - всту-

пает в разговор глава КФХ 
из Верхнего Мамона Виктор 
Кабанов. – В итоге мы полу-
чили выигрыш и в качестве, 
и в маневренности. Не буду 
скрывать: в наших ближайших 
планах - приобрести ещё два 
комбайна ACROS. Жизнь-то 
не стоит на месте! 

Тем более не стоит на месте 
и Ростсельмаш. Вот и на 

смену ACROS 530 уже при-
шёл ACROS 580. Сохранив все 
лучшее качества своего пред-
шественника – безупречное 
качество обмолота, бережное 
отношение к зерну, простоту 
настроек, высокую надёж-
ность - ACROS 580 оснаща-
ется 300-сильным двигателем 
Cummins. В итоге ACROS 580 
стал на 20 процентов произво-
дительнее и на 15 процентов 
экономичнее даже в самых 
сложных  условиях уборки. 

Кстати, комбайны ACROS 
быстро настраиваются и на 
обмолот технических культур. 
Для уборки кукурузы ком-
байны комплектуются жаткой 
AGRUS для обмолота подсол-
нечника – жаткой FALCON, 
а измельчающий барабан при 
этом и переводится в пони-
женный режим (2000 оборотов 
в минуту). В безупречности 
обмолота и отсутствии потерь 
зерна участники встречи могли 
ещё раз убедиться на полях ЗАО 
«МТС Павловская», где уборка 
кукурузы и подсолнечника сей-
час – в самом разгаре. Кстати, 
эти культуры дают здесь нынче 
весьма неплохой урожай, и 
грузовики, то и дело подъезжая 
и комбайнам, на глазах букваль-
но «приседали» - ведь бункер 
ACROS вмещает целых девять 
кубов, разгружается же менее 
чем за две минуты.

Словом, в собранных ны-
нешним летом на воронежских 
полях 3,5 миллиона тоннах 
хлеба как минимум 80 про-
центов –  заслуга комбайнов 
Ростсельмаш.

Но собрать хороший уро-
жай – это мало. Важно как 

можно мудрее им распорядить-
ся, чтобы выращенный хлеб 
принёс максимальную выгоду. 
Значит, нужно выждать ту пору, 
когда цена на хлеб достигает 
оптимальной отметки. Только 
вот «выждать» у аграриев чаще 
всего и не получается. И дело 
не только в необходимости 
расплачиваться за кредиты, но 
и нередко в самом элементар-
ном отсутствии современных 
зерноскладов. А ещё в большей 
степени – в отсутствии техни-

ки для оперативной перегруз-
ки зерна в местах его хранения. 
Многие из аграриев, например, 
знают о быстро монтируемых 
мобильных сборно-разборных 
кольцевых зернохранилищах, 
но стационарные загрузочно-
разгрузочные механизмы «утя-
желяют» их стоимость чуть ли 
не в два раза. Вот бы эти ме-
ханизмы полегче, мобильнее, 
универсальнее!

Теперь такая техника тоже 
есть. И многие из её моде-
лей были представлены на 
встрече в Павловске. И уже 
самая первая – метатель зерна 
MZS90 – вызвала оживлён-
ный интерес аграриев. Ведь 

подобными операциями на 
току в пик сезона приходится 
заниматься буквально днём и 
ночью. Метатель справляется с 
ней быстро и чисто, потребляя 
минимум электроэнергии. К 
тому же, оказывается, вполне 
приемлем и по цене.

Но, пожалуй, особый ин-
терес гостей ПТП «Агро-
промснаб» вызвал вакуум-
ный перегрузчик-очиститель 
ОЗВ-110. Вспомним, как осво-
бождается секция на каком-
нибудь привычном сельском 
зерноскладе. Сначала – транс-
портёром, потом транспор-
тёром с лопатами в руках у 
женщин в придачу, затем – ве-

никами и метлами. До идеала, 
особенно, когда речь идёт о 
семенной чистоте зерна, весьма 
и весьма далеко.

С о в с е м  и н а я  к а р т и н а 
– при работе перегрузчика-
очистителя ОЗВ-110. Сначала 
зерно засасывается в основной 
конический бак, где отделяется 
от потока воздуха и размещает-
ся в воздушном шлюзе. Воздух 
с основного конического бака 
движется дальше к ёмкости 
предварительной очистки, 
устраняя пыль, по тому же 
принципу, как зерно отделя-
ется от потока воздуха в ко-
ническом баке. Более чистый 
воздух затем движется вверх 
и проходит через нагнетатель-
ный вентилятор. Давление с 
нижней части вентилятора 
проходит через воздушный 
шлюз, перемещая зерно в гру-
зовик или зернохранилище. 
Система не только устраняет 
пыль и примеси во время пере-
грузки зерна, но и сохраняет 
качество и ценность культур.

- Нам бы такой! – не удер-
жался главный инженер ЗАО 
«Землянское» Семилукского 
района Александр Ключников 
– как известно, это предприя-
тие стабильно входит в число 
лучших семеноводческих хо-
зяйств области.

- А нам бы – этот кормораз-
датчик! – чуть позже, когда 
гостей знакомили с техникой 
для заготовки и приготовления 
кормов, заметил председатель 
сельхозартели имени Ленина 
Аннинского района Владимир 
Солнцев. И рассказал, что 
в их хозяйстве построен и 
сейчас вводится в эксплуата-
цию современный молочный 
комплекс. Кормить бурёнок 
так, как кормили, скажем, ещё 
десять-пятнадцать лет назад 
– значит, заведомо затягивать 
сроки окупаемости комплекса. 
Вот и загорелись глаза Солн-
цева при виде современного 
кормораздатчика.

Причём что примечательно – 
и это, собственно, на встре-

че в Павловске звучало красной 
нитью. Вся представленная 
техника – и ACROS 580, и ро-

торный TORUM, и погрузчики-
перегрузчики зерна, и целая 
линейка кормозаготовительной 
техники, и кормораздатчики 
CORMORANT VERTICAL и 
CORMORANT HORIZONTAL, 
и прицепные и самоходные 
опрыскиватели VERSATILE – 
всё это выпускается компанией 
Ростсельмаш. Добавьте сюда 
уникальную серию тракторов 
VERSATALE – от 190-сильного 
VERSATALE 190 до сверх-
мощного VERSATALE 575, 
приплюсуйте современную по-
чвообрабатывающую технику, и 
станет ясно, что компания Рост-
сельмаш сегодня поставляет всё 
(или почти всё) для того, чтобы 
вырастить урожай, убрать его и 
сохранить.

- Такое стало возможным 
благодаря динамично-

му развитию компании Рост-
сельмаш в последние годы, 
- рассказал представитель ком-
пании Олег Здобин. – Так что 
на сегодняшний день Ростсель-
маш – это группа компаний, 
состоящая из 13 предприятий 
со сборочными производства-
ми, расположенными в России, 
США, Канаде, Украине и Ка-
захстане. Ростсельмаш – это 20 
типов сельхозтехники, это бо-
лее 100 моделей модификаций, 
это более 500 дилеров по всему 
миру. У нас единые подходы к 
качеству, к гарантированному 
сервисному обслуживанию 
нашей техники, позволяющие 
обеспечить её максимальную 
эффективность.

- Много лет являясь офи-
циальным дилером компании 
Ростсельмаш, мы динамично 
развиваемся вместе с ней и 
способны удовлетворить са-
мые взыскательные требова-
ния аграриев, чтобы открыть 
новые возможности для их 
бизнеса, - счёл нужным подчер-
кнуть генеральный директор 
ООО ПТП «Агропромснаб» 
Виктор Скутнев. – Беря всю 
линейку техники Ростсельмаш 
на гарантийное и сервисное 
обслуживание, мы ещё ни разу 
не подвели земледельцев. И, 
конечно же, не подведём их и 
впредь.

Вместе – к новым возможностям
Твои партнёры, село | Стремительно расширяясь, линейка Ростсельмаш сегодня включает в себя десятки наименований 
современной техники

Официальный дилерОфициальный дилер

ООО ПТП «Агропромснаб»ООО ПТП «Агропромснаб»
Воронежская обл., г.Павловск, ул.Строительная, д. 8 аВоронежская обл., г.Павловск, ул.Строительная, д. 8 а

Тел.: (47362) многоканальный: 2-26-18Тел.: (47362) многоканальный: 2-26-18
отдел продаж техники: 3-10-57.отдел продаж техники: 3-10-57.
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Техника Ростсельмаш помогает аграриям и растить 
урожай, и убирать, и хранить его.

В День города около тыся-
чи активистов и сторонников 
КПРФ собрались на площади 
Победы у памятника защит-
никам Воронежа. Состоялся 
митинг, в ходе которого высту-
пили первый секретарь обкома 
КПРФ, руководитель фракции в 
областной думе Сергей Рудаков 
и депутат Государственной думы 
РФ от Воронежской области 
Сергей Гаврилов. 

По уже устоявшейся тради-
ции в этот праздничный день 
были вручены партийные би-
леты молодым коммунистам, 
пополнившим ряды Централь-
ного местного отделения КПРФ 

– рабочим Якову Серёгину и 
Николаю Гончарову, старшему 
научному сотруднику Андрею 
Митрофанову. Символично, 
что с важным событием в жизни 
Николая Гончарова пришли по-
здравить жена и дочка, которая 
получала партийный билет 
вместе с отцом.

Почтив минутой молчания 
память защитников Воронежа и 
возложив цветы к Вечному огню 
у могилы Неизвестного солдата, 
колонна вышла на проспект 
Революции. Дойдя до площади 
Ленина, демонстранты возло-
жили цветы к памятнику вождю 
мирового пролетариата. 

Помочь с реабилитацией

Митинг коммунистов

В областном центре про-
шёл «круглый стол» на тему 
«Взаимодействие Обществен-
ной наблюдательной комиссии 
(ОНК) Воронежского региона, 
органов исполнительной власти, 
правоохранительных органов 
и институтов гражданского 
общества по обеспечению прав 
граждан, находящихся в местах 
принудительного содержания». 
В нём приняли участие пред-
ставители ОНК, областной 
прокуратуры, областной думы, 
УФСИН по Воронежской об-
ласти, члены областной Обще-
ственной палаты, представители 
уполномоченного по правам 
человека области и другие. 
На встрече обсуждались пути 

взаимодействия между различ-
ными структурами в вопросах 
социальной реабилитации и 
поддержки лиц, вернувшихся из 
мест лишения свободы. 

Член Общественной пала-
ты Вячеслав Рубинов отме-
тил, что бывшим заключенным 
оказывается помощь с трудо-
устройством, оформлением до-
кументов, жильём.  По словам 
Рубинова, сегодня  совместно с 
администрацией города  активно 
прорабатывается проект приоб-
ретения двух зданий в Левобе-
режном районе Воронежа, где 
планируется предоставить жи-
лье 200 бывшим заключенным. 

Многие тысячи людей выш-
ли на улицы Воронежа, чтобы 
отметить День города. На де-
сятках площадок демонстриро-
вали своё мастерство землякам 
артисты и спортсмены. Не 
могла остаться в стороне от 
такого важного события, как 
425-летие города, областная 
общественная организация 
«Наше общее дело». При её не-
посредственном участии были 
организованы показательные 
выступления и соревнования 
юных стритболистов и футбо-
листов. Они играли на участке 

площади Ленина от магазина 
«Часы» до кинотеатра «Спар-
так». 

Особенно радостно за стрит-
болистов. В последнее время 
успехи воронежского уличного 
баскетбола стали заметны всей 
стране, а движение это сделалось 
поистине массовым. Апофеозом 
стало успешное выступление 
команды «Наше общее дело» 
на международном турнире 
«Moscow open» в начале сентя-
бря. Ребята вышли в плей-офф 
самого представительного тур-
нира года.

Спорт – общее дело

В ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХВ ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХ

- Однако разница в тех-
нологиях может породить 
целый ряд вопросов…

- Над этим как раз и будем 
работать совместно с укра-
инскими коллегами. Уже на 
этой неделе к нам должны 
приехать технологи из Запо-
рожья. Они осмотрят завод-
ские пресс-формы, оценят, что 
и как необходимо переделать, 
чтобы они могли работать с 
украинским сырьём. Затем 
мы начнём выстраивать новые 
технологические цепочки. 
Повторюсь: сотрудничество с 
нашим рудоуправлением мы 
намерены продолжать. И всё-
таки чтобы быть устойчивым, 
завод должен опираться на две 
ноги, а не на одну, как сейчас.

- Устойчивость во многом 
связывается с отсутствием 
у предприятия долгов. Как 
обстоит дело с выплатой за-
долженности тем, кто обеспе-
чивает завод электричеством, 
газом и т.д.?

- Платежи на счёт идут. С 
налоговой договариваемся. 
Первые деньги, которые за-
работаем, будем потихонечку 
структурировать. Картотека на 
сегодняшний день погашена. 
Сейчас мы ведём переговоры, 
и те контракты, которые едва 
не потеряли, думаю, - вернём.

- Ожидаются ли на пред-
приятии кадровые переста-
новки? 

- Сразу уточню: я привык 
отделять личное от профес-
сионального. И если человек 
является высококлассным 
специалистом, проработав-
шим здесь не один десяток лет, 
он может быть за свою судьбу 
спокоен. 

- Что можно сказать про 
общий настрой тех, кто тру-
дится на заводе?

- Чувствую, что люди на-
строены позитивно. Это сей-
час очень важно. Нам нужна 
только победа, и я готов ради 
неё действовать, идти вперёд. 

- А что, Павел Николаевич, 
для вас значит победа?

- Прежде всего, хотелось бы 
привести предприятие к при-
быльности. Пусть это займёт 
пять, а может быть, и семь лет. 
Ну и, конечно, сделать всё от 
нас зависящее, чтобы оно ра-
ботало дальше. Цепочка такая: 
сначала нужно жить, потом 
жить хорошо, и только потом 
быть. «Жить» – значит начать 
работать прибыльно. «Жить 
хорошо» - означает освоить 
новые технологии, перейти 
на более рентабельные марки 
продукции. «Быть» - начать 
открывать другие производ-
ства и так далее. 

- Программа впечатляю-
щая. Но для её реализации 
потребуются немалые финан-
сы. Откуда их взять?

- Мы уже нашли партнёра в 
лице одного из крупных бан-
ков. Его представители были 
на совещании, которое прово-
дил заместитель председателя 
правительства Воронежской 
области Дмитрий Марков, и, 
исходя из той позиции, ко-
торую озвучил председатель 
правления банка, принима-
лось окончательное решение.

- Немаловажный вопрос: в 
чьей собственности будет за-
вод после того, как вам удаст-
ся вывести его на позиции, о 
которых мы говорили ранее. 
Вы планируете выкупить 
предприятие?

- Да, мы выводим его на 
прибыль, а потом выкупаем. 

- А не может ли здесь быть 
конфликта интересов: ведь 
у прибыльного предприятия 
совершенно иная цена?

- Цена выкупа будет фик-
сированной, и смотреть при 
продаже завода будут, прежде 
всего, на то, можем мы управ-
лять им или нет. Грубо говоря, 
предприятие и сейчас можно 
закрыть, порезать на части и 
продать. Однако полученная 
таким образом прибыль будет 
означать смерть Семилукско-
го огнеупорного завода. Этого 
допустить нельзя. Со стороны 
правительства Воронежской 
области мы чувствуем се-
рьёзную озабоченность тем, 

как будет жить и развивать-
ся градообразующее пред-
приятие. Значит, мы должны 
максимально использовать 
выпавший шанс и доказать, 
что завод - в надёжных руках.

После беседы с генераль-
ным директором мы совер-
шили небольшую экскурсию 
по предприятию, чтобы соб-
ственными глазами увидеть, 
какой он – сегодняшний день 
предприятия.

Семилукский огнеупор-
ный завод – глыба, которую 
не так-то просто постичь. В 
коллективе 1340 человек. 
Очень боевая профсоюзная 
организация. Печи – ровес-
ницы предприятия. Безоста-
новочный производственный 
цикл: здесь трудятся в четыре 
смены. О событиях двухго-
дичной давности, когда завод 
пришлось остановить, а печи 
заварить, вспоминают с не-
поддельным ужасом. Те, чья 
судьба давно и прочно связана 
с Семилукским огнеупорным, 
полагают: не будь печально 
известного Пикалёво, не при-
ди к руководству областью 
Алексей Гордеев – не видать 
заводу светлого будущего. А 
значит, фраза «закрыть, по-
резать и продать» - никакой не 
ужастик, а один из возможных 
сценариев развития событий в 
моногороде. Сегодня здесь об 
этом стараются не думать. И 
даже, несмотря на то, что в раз-
говоре нет-нет да мелькнёт «а 
вот три директора назад» (для 
многих работающих здесь сме-
на руководства - явление, увы, 
заурядное), люди смотрят в 
будущее. Живут надеждами на 
то, что завод не бросят, о лю-
дях позаботятся. Разве может 
быть иначе? 

- Когда на заводе проис-
ходит смена руководства, для 
рабочего что главное? – задаёт 
риторический вопрос началь-
ник цеха №2 Александр Воро-
паев. – Какая будет зарплата, 
и насколько своевременно её 
будут выдавать. Учитывая, что 
здесь трудятся семьями – это, 
в самом деле, важные момен-

ты. Важнее их может быть 
только одно: что начальство 
обещает и как потом своё сло-
во держит. На День металлур-
га с праздничной трибуны нам 
сказали, что первая прибыль, 
полученная на заводе, уйдёт 
на премию работникам. Слова 
не разошлись с делом: в тот же 
день, когда Павел Николаевич 
был назначен генеральным 
директором завода, на сотовые 
телефоны сотрудников приш-
ли оповещения о начисленных 
премиях. Люди поняли, что, 
несмотря на все сложности, их 
ценят, с ними не лукавят. 

Завод в Семилуках – яв-
ление по-своему уникальное. 
На сегодняшний день, напри-
мер, в моём цехе порядка 25 
человек учится в различных 
учебных заведениях, имеют 
возможность два раза в год 
уходить на сессии. Оплачи-
ваемые! 

При средней заработной 
плате в 13 тысяч рублей, у 
большинства из тех, кто здесь 
трудится, есть возможность за-
работать дополнительно при-
мерно такую же сумму. Свято 
соблюдаемое правило: перед 
отпуском - премия в половину 
оклада. Чего там греха таить: 
огнеупорный завод - осколок 
промышленного социализма. 
Было дело: завод стоял пару 
месяцев, и люди, чтобы про-
кормить свои семьи, временно 
пошли трудиться к частникам. 
Когда вернулись, уверяли, что 
живём мы здесь, оказывается, 
по сравнению с другими про-
изводствами, как в раю. 

Конечно, времена меняют-
ся. Пришла пора перемен и 
на наше предприятие. Войти 
в производство и в дальней-
шем его развивать – большой 
груз ответственности. Однако 
люди, которые прошли вместе 
с заводом большой жизнен-
ный путь, понимают: если есть 
у предпринимателей интерес 
к заводу, значит, и у его ра-
ботников есть определённые 
надежды.

Беседовала 
Наталья СТОЛПОВСКАЯ.

Важно увидеть перспективу
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Александра ГЛУХОВА, 

доктор политических наук, профессор ВГУ

Политическая жизнь в России и за рубежом, слегка сбавив-
шая темп в жаркие летние месяцы, с наступлением осени вновь 
набирает обороты. Сложная экономическая ситуация в мире, 
чреватая в том числе новыми финансовыми осложнениями, вы-
нуждает политиков более определенно высказываться по этому 
поводу и предпринимать нестандартные шаги, чтобы сохранить 
доверие избирателей. И вот уже американский президент Барак 
Обама открыто заявляет о необходимости введения повышенного 
налогообложения для состоятельных слоев общества как своего 
рода справедливой платы за сохранение общественной солидар-
ности. В ответ консерваторы обвиняют президента в стремлении 
ввести социализм, что в Америке равнозначно самому серьезному 
оскорблению.  

В Европе экономические трудности еще более очевидны, и ли-
деры европейской экономики – Германия и Франция – усиленно 
спасают тонущую Грецию и постепенно теряющую кредитный 
рейтинг Италию. При этом правящие партии в этих странах уже 
ощутили на себе недовольство избирателей: немецкая ХДС/ХСС 
под предводительством канцлера Ангелы Меркель стабильно 
теряет голоса в ходе последних земельных выборов. Нелегко при-
дется и Николя Саркози, чей президентский срок заканчивается 
в следующем году.  

Оживляется и российский политический ландшафт: партии 
несут в Центризбирком свои списки, разминают политические 
мускулы в первых, пока еще неофициальных политических де-
батах, подобных «Поединку» Владимира Соловьева. Премьер и 
одновременно лидер «партии власти» Владимир Путин не устает 
одаривать вниманием и заботой то одну, то другую социальную 
группу, что само по себе уже говорит о приближении выборов. 
Непонятно только, почему нельзя было решать многие пробле-
мы, подобные повышению заработной платы учителям и иным 
категориям работников образования, раньше, а не в обмен на их 
поддержку в ходе предстоящего голосования. Еще более животре-
пещущим представляется вопрос о том, за чей счет будет заделана 
стремительно расширяющаяся дыра в федеральном бюджете, 
не справляющемся с растущими электоральными нагрузками. 
Впрочем, это вопрос риторический: известно, что неизбежный в 
таких случаях рост инфляции справедливо называют «налогом 
на бедных».

Среди событий, ставших отличительными на минувшей неделе, 
пальму первенства, без сомнения, занимает конфуз,  случившийся 
на правом фланге политического спектра России. Известный 
бизнесмен – миллиардер Михаил Прохоров, позиционировавший 
себя в последнее время как действующий политик, вознамерив-
шийся объединить вокруг себя изрядно побитые временем правые 
силы, и даже привести их к выдающемуся результату на предстоя-
щих в декабре парламентских выборах, оказался из этих правых 
рядов с позором изгнанным. Факты – упрямая вещь – говорят 
сами за себя: на предвыборном съезде «Правого дела» (кстати 
сказать, вполне легитимном как по составу участников, так и по 
региональному представительству) подавляющим большинством 
голосов (96 из 98) он был смещен со своего поста лидера партии 
и исключен из нее. Не помогли ни открыто прорекламированные 
миллионы, якобы собранные сторонниками партии, ни звездные  
симпатизанты вроде Аллы Пугачевой и Андрея Макаревича, 
ни громкие эпатажные заявления и намерения (типа создания 
«Е-мобиля»), ни шикарные билборды со знакомой,  но мало под-
ходящей для Прохорова фразой из культового фильма: «Сила, 
брат, в правде». Какую именно правду имел в виду олигарх, знает 
только он сам, но публике ситуация была представлена таким 
образом, что конкуренты в самой партии посягнули на 800 млн. 
рублей, вложенных в партийный проект (читай: в самого Про-
хорова).  Таким образом, его поход в большую политику кон-
фузливо рухнул, не успев начаться. По сути, вместо укрепления 
и сплочения правых партийных рядов г-н Прохоров эти ряды 
расколол и едва ли не добил: вслед за ним заявление о выходе 
написал один из главных партийных идеологов Леонид Гозман. 
Мотивировка все та же: «Не хочу участвовать в скандале, дележе 
денег». По прогнозам  политологов, скандал обойдется «Правому 
делу» потерей как минимум 50 – 60 мандатов, которые достанутся 
неизвестно кому.  

Однако в рядах партии нашлись люди, взявшие инициативу в 
свои руки. Временно исполняющий обязанности главы исполкома 
«Правого дела» Андрей Дунаев сумел добиться согласия съезда 
относительно кандидатур в партийный список. Первая тройка 
представлена сравнительно новыми людьми: сам Андрей Дунаев, 
Андрей Богданов (бывший лидер Демократической партии Рос-
сии) и известная теннисистка Анна Чакветадзе. В прозвучавших 
на съезде приветствиях от «Единой России», «Справедливой 
России», ЛДПР и, особенно, Общественной палаты РФ высказы-
валась поддержка стремлению правых не допустить в политику 
криминальных авторитетов. Правда, связь последних с Михаилом 
Прохоровым пока осталась за кадром.         

Между тем Центризбирком уже приступил к проверке партий-
ных списков. Партии, представленные в парламенте, – «Единая 
Россия», КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Россия» от этой обязан-
ности  освобождены. Что же касается внепарламентских партий, 
то согласно российскому законодательству, они должны в течение 
месяца собрать не менее 150 тысяч подписей в большинстве субъ-
ектов РФ. С учетом той ситуации, которая сегодня сложилась у 
правых, справиться с этой задачей им будет нелегко.  

Возникает вопрос о причинах неудачи их реанимационного 
проекта. Из информации, просочившейся в эфир, следует, что 
новый лидер правых попытался установить в партии, препод-
несенной ему фактически на блюдечке, поистине диктаторские 
порядки: принимать в партийные ряды либо изгонять из них 
исключительно по собственному желанию. Такая линия поведе-
ния в политической структуре, где фактически никогда не было 
единоличного руководства, и где немало политических звезд пер-
вой величины (во всяком случае, по степени своей известности), 
изначально была абсолютно порочной. Трудно представить себе, 
чтобы Ирина Хакамада, Борис Надеждин или находящийся в тени 
Анатолий Чубайс могли смириться с подобными порядками  в 
созданной ими когда-то партии. 

Не является откровением и тот факт, что правые силы в 
России не любят. С их деятельностью прочно ассоциируются 
безжалостные реформы 1990-х годов, лишившие большинство 
россиян не только сбережений, но и уверенности в завтраш-
нем дне.  Их собственная социальная база чрезвычайно узка: 
миллиардеры в России хоть и плодятся, но их удельный вес 
по отношению ко всему населению крайне мал, да и состояния 
свои они хранят не дома. Средний класс, который не чужд 
либеральных воззрений, особенно в экономической сфере, в 
последнее время также стремится осесть где-нибудь в более 
благоустроенных краях, справедливо считая Россию страной, 
непригодной для нормальной жизни. И все-таки этот идейный 
и политический сегмент должен присутствовать в политиче-
ской системе, дабы представить и многообразие общественных 
интересов, и широкую палитру подходов к решению наших 
животрепещущих проблем.  Далеко не все, что содержит в себе 
нормальный либерально-демократический проект, заранее аб-
сурдно и обречено на неудачу. Другое дело, что у нас и проект 
не был нормальным, и представлявшие его люди не отличались 
необходимыми добродетелями. 

Случай с Прохоровым наглядно продемонстрировал, насколь-
ко сложной сферой деятельности оказывается политика, особенно 
для  непрофессионалов. Примитивное желание привнести сюда 
дикие законы бизнеса; игнорирование многих тонких вещей, 
включая межличностные отношения внутри самой партии; откры-
тое позиционирование себя как назначенца «сверху», которому 
покровительствуют и президент, и премьер – все это свидетель-
ство отсутствия элементарных познаний в политике, элементар-
ной политической культуры, даже в ее своеобразном российском 
варианте. Прося сегодня аудиенции у лидеров тандема, завсег-
датай Куршевеля  не хочет понять, что своими действиями он 
дискредитирует Президента Дмитрия Медведева, одобрившего 
его политический дебют, обернувшийся конфузом.

Конфуз недели
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Виталий ЧерникоВ 

Это только со стороны 
кажется, что Платоновский 
фестиваль завершился. Его 
дирекция активно работает, 
готовит программу на будущий 
год, а недавно объявила фото-
конкурс. 

На первом этаже одного из 
воронежских торговых центров 
можно увидеть тридцать работ 
двенадцати воронежских фото-
графов, запечатлевших наи-
более яркие эпизоды главного 
культурного события минув-
шего лета. На самом-то деле 
эти фотографии, конечно, лишь 
часть айсберга. Это видно даже 
по одной из конкурсных фото-
графий, сделанной на открытии 
какой-то фестивальной выстав-
ки: по залу бродят люди, одни 
с интересом изучают экспона-
ты, другие их фотографируют, 
причём фотографирующих в 
кадре ненамного меньше, чем 
обычных людей. 

Как выразился на открытии 
выставки директор фестиваля 
Михаил Бычков, «искусство 
преходяще, но один из способов 
фиксации ушедших мгновений 
– искусство фотохудожника». 
Нетрудно догадаться, что от-
бор на нынешний конкурс 
проходил крайне тщательно. 
Оценивать работы предстоит 
жюри, в состав которого вошли 
представители едва ли не всех 
искусств: помимо Михаила 
Бычкова, это Заслуженный 
артист России Камиль Тукаев, 
скульптор, арт-директор гале-
реи «Х.Л.А.М» Сергей Горшков, 
генеральный директор област-
ной типографии-издательства 
имени Е.А.Болховитинова 
Дмитрий Дьяков и представи-
тель «Коммуны» – известный 
фотожурналист Михаил Вя-
зовой. На выставке он обнару-
жил работы нескольких своих 

учеников, но постарается быть, 
конечно, объективным и бес-
пристрастным. 

- Здесь выставка будет про-
ходить около двух недель, - рас-
сказал журналистам Михаил 
Бычков. - Если получится, мы 
ещё где-то её покажем. Места 
есть! Вчера занимались монта-
жом, и у меня возникла мысль: 
а не выставить ли её в област-
ной думе? 

- Мне как представителю 
театра очень радостно, - при-
знался Камиль Тукаев, - что та-
кое масштабное географически 
и сильное творчески событие, 
как Платоновский фестиваль, 
вызывает желание вспоминать 
его, ещё раз переживать те 
мгновения. Понравилось, что 
на фотовыставке представлены 
самые разные жанры: начиная с 
чудесных портретов и заканчи-
вая сюжетными и социальными 
зарисовками. 

И действительно, участники 
конкурса не только помогают 
нам всмотреться в лица му-
зыкантов, актёров, танцоров, 
писателей, но и погружают в 
бурную атмосферу тех жарких 
июньских дней. Вот мальчик на-
блюдает из-за забора за концер-
том в Рамони Давида Герингаса 
и Воронежского академическо-
го симфонического оркестра 
(автор – Диана Литвинова). 
Вот тот же концерт, снятый с 
крыши замка принцессы Оль-
денбургской (Никита Пауков). 
Вот актёр Анатолий Абдуллаев 
с супругой Ниной Николаев-
ной на выставке театрального 
художника Эмиля Капелюша 
(Диана Литвинова). И непода-
лёку – увешанный фестиваль-
ными афишами театр оперы и 
балета и памятник В.И.Ленину 
на одноименной площади среди 
гор щебёнки. Подпись к фото – 
«В дни Платоновского фестива-
ля Воронеж преобразился». 

В объективе – 
фестиваль 
Дирекция главного воронежского культурного 
события года организовала фотоконкурс 

КУльтУрА

Олег Харсеев. Балет «Дождь». 

Фоторассказ  
об улитке,  
росинке и шмелях

Андрей ГУнин,
студент ВГлтА

Выставка состоялась под 
открытым небом у памятника 
И.С.Никитину. Она была орга-
низована фотоклубом «Фото-
Викия» и общественной орга-
низацией «Наше общее дело». 
Это уже третья в нынешнем 
году презентация работ от-
носительно молодого клуба 
фотографов. Андрей Старинин, 
руководитель «ФотоВикия» 
рассказывает: 

- Это был наш прощальный 
привет уходящему лету. Ведь 
каждому хочется оставить 
в памяти что-то значимое и 
зримое. Сложно увидеть по-
настоящему красивые образы 
в окружающих нас мелочах. 
Для этого нужно быть или 
ребёнком, или же иметь очень 
богатое воображение. Поэтому 
цель нашей выставки – прежде 
всего, воспитать в зрителях лю-
бовь к природе, показать, как 
много в этом мире прекрасного 
и загадочного.

Вывешенные на стендах 
экспонаты собрали вокруг себя 

зрителей задолго до открытия 
фотовернисажа. Тайная красо-
та маленьких объектов нашей 
природы была выражена более 
чем в сотне работ. Все они 
сделаны в различных стилях 
и по-своему раскрывают не-
обычный микромир. Силуэты 
полевых цветов, кажущиеся 
пальмами на фоне закатно-
го неба; покрытый пыльцой 
пушистый шмель на ярком 
одуванчике; игра солнечных 
лучей на  росинке– всё это 
служит доказательством того, 
что малозаметное для нас – 
есть огромная вселенная для 
кого-то. В рамках выставки 
концерт-дуэт «Крышка от объ-
ектива», состоящий из фото-
графов Екатерины Гаранич и 
Анастасии Скай, подготовил 
фоторассказ о путешествиях 
улитки, которая покидает 
скучный, серый город в по-
исках апельсинного рая. Эта 
история вызвала бурный вос-
торг у детей. 

Помимо фотографий, на 
выставке были представлены 
также картины молодых ху-
дожников.

Не так давно одиннадцать воронежских фотохудожни-
ков объединили свои творческие усилия, чтобы пред-
ставить горожанам удивительный по красоте и такой 
трудноуловимый микромир. 

Людмила ТорееВА
Подгоренский район

В 2006 году, в рамках уже 
нынешних  «оптимизацион-
ных» мероприятий, властями 
района была предпринята 
новая попытка реорганизовать 
Хвощеватскую  основную  
школу в начальную, а учащих-
ся 5-9-х классов перевести в 
Сагуновскую среднюю школу. 
Но жители на сходе, состояв-
шемся 7 июня 2006 года, еди-
ногласно высказались за со-
хранение школы. Тем не менее 
администрацией Подгоренско-
го района Хвощеватская школа 
все-таки была реорганизована. 
Восстановить законность се-
лянам удалось только через 
прокуратуру Воронежской 
области. Последняя уличила 
райадминистрацию в том, что 
местная власть не получила со-
гласия от родителей учащихся 
пятых — девятых классов на 
перевод их в Сагуновскую 
СОШ, что в соответствии с 
пунктом 82 Типового положе-
ния об общеобразовательном 

учреждении необходимо де-
лать при его реорганизации 
или ликвидации. 

И вот минуло пять лет.  31 
мая нынешнего года в Во-
ронежский обком профсоюза 
работников народного обра-
зования и науки РФ приехала 
делегация из Большой Хвоще-
ватки и сообщила, что  в марте 
отделом образования райад-
министрации был утвержден 
план реорганизации четырех 
школ путем присоединения 
их к другим. В их числе ока-
залась и Хвощеватская. Тогда 
же ООО «Резинатехинвест» 
после технического обследо-
вания признало здание школы 
аварийным.  Жителей воз-
мутило, что за экспертизу из 
райбюджета было уплачено 
аж 58 тысяч рублей, в то время 
как на протяжении последних 
двадцати лет (!) на ремонтные 
работы в школе не выделялось 
ни копейки – родители выпол-
няли эти работы за счет своих 
средств и своими же руками! 

В сложившейся ситуации 
сельчане решили, что им смо-

жет помочь только высшая 
власть в стране, и написали 
письмо Президенту России 
Дмитрию Медведеву. В нём 
рассказали о том, что все 29 
учеников  успевают и хорошо 
учиться, и участвовать  в рай-
онных соревнованиях, олим-
пиадах, конкурсах, привозят 
домой грамоты и награды. Что 
большинству учителей едва 
перевалило за 30 лет.  Что 
дети и педагоги  живут одной 
дружной семьей. Поведали и 
о том, что 60 процентов вы-
пускников получили и по-
лучают высшее образование. 
А самый именитый среди них 
- известный российский уче-
ный, доктор технических наук, 
профессор, академик РАЕН, 
член правительственной ко-
миссии по вопросам топливно-
энергетического комплекса, 
ректор Санкт-Петербургского 
государственного горного ин-
ститута Владимир Литвинен-
ко. Что школа остается почти 
единственным (есть еще би-
блиотека) очагом культуры 
в селе. «Молодые семьи уже 

сейчас задумываются о своем 
будущем. Если не будет школы, 
люди начнут уезжать из села. 
Почему чиновники решают 
за нас, родителей, где учиться 
нашим детям? Мы не просим у 
наших властей ничего, мы толь-
ко хотим одного: чтобы они не 
мешали нашим детям получать 
образование у себя дома. Наше 
обращение к Вам – последняя 
надежда на помощь», - такими 
словами закончили хвощеват-
цы своё письмо. 

Послание Дмитрию Мед-
ведеву было отправлено 21 
марта. А ближе к концу мая из 
администрации Президента 
пришла информация о том, что 
письмо направлено для рас-
смотрения в администрацию 
Воронежской области.

И тут помощь пришла от 
того самого именитого вы-
пускника – ректора Влади-
мира Литвиненко. В ответ на 
обращение земляков он решил 
помочь своей малой родине 
построить по современно-
му проекту новое школьное 
здание. Воронежский обком 

проф союза работников народ-
ного образования и науки РФ 
со своей стороны обратился в 
прокуратуру Подгоренского 
района с просьбой провести 
проверку по вопросу о закон-
ности реорганизации Хвоще-
ватской школы. Однако про-
куратура в действиях местных 
властей не усмотрела никаких 
нарушений. 

То, что ситуация не безна-
дежна, стало прорисовываться 
6 июня в комплексе «Космос» 
на встрече педагогической об-
щественности и студенческой 
молодежи Воронежской обла-
сти с заместителем  председа-
теля комитета Государственной 
думы Российской Федерации 
по образованию Олегом Смо-
линым. На мероприятии пред-
приниматель Игорь Скляров 
рассказал о ситуации вокруг 
школы и спросил приезжего 
гостя: «Что же теперь делать?» 
Депутат предложил описать 
ситуацию на бумаге и сказал: 
«Сегодня мы встречаемся с 
губернатором – я отдам ему в 
руки этот текст».

Тут же в диалог вступил 
руководитель департамента 
образования, науки и моло-
дежной политики Воронеж-
ской области Олег Мосолов: 
«В Хвощеватской школе я 
был лично буквально полто-
ры недели назад. Мы с этой 
ситуацией разбираемся вме-
сте с теми людьми, которые 
готовы вкладывать средства 
и строить новую школу. На 
днях у меня были родите-
ли,   мы договорились о том, 
что если начнутся малей-
шие движения по вложению 
дополнительных средств в 
строительство, то никаких 
вопросов по реорганизации 
школы не будет».

Возведение школы нача-
лось в июне – как и обещал 
спонсор. А позднее, 8 августа, 
Олег Мосолов сообщил, что 
реорганизации в условиях 
начавшегося строительства 
не будет. Возможен только ва-
риант временного размещения 
двух учреждений на базе Са-
гуновской школы. Одно будет 
заниматься в первую смену, 
другое – во вторую. «Когда 
строительные работы завер-
шат, то Хвощеватская школа 
переберется в новое здание», 
- заверил Олег Николаевич. 
После поездки в Большую 
Хвощеватку Мосолов передал 
копию постановления админи-
страции Подгоренского райо-
на, отменяющего процедуру 
реорганизации Хвощеватской 
школы. 

На сегодня, как сообщил 
директор Хвощеватской шко-
лы Александр Деркачев, стены 
уже возведены и скоро будут 
ставить крышу. «А к зиме нач-
нём внутренние работы в зда-
нии», - подытожил Александр 
Иванович.

Кто знает, удалось бы сель-
чанам отстоять свою школу, 
если бы не помощь их бывшего 
именитого ученика…

Школа для односельчан
Педсовет
Хвощеватскую школу вполне можно назвать много-
страдальной. Построенная в 1962 году как основная 
общеобразовательная, спустя 14 лет она была реор-
ганизована в начальную. Причина заключалась в том, 
что районные власти признали село Большая Хвоще-
ватка неперспективным. В результате дети, начиная 
с четвертого класса, стали посещать среднюю школу 
в соседнем селе Сагуны. В стужу, в слякоть преодоле-
вали ребятишки пятикилометровый путь от Большой 
Хвощеватки до Сагунов. Отказывались от кружков, 
потому как занятия в них проводятся в вечернее 
время, видели постоянные переживания родителей, 
поджидающих своих детей дома после уроков… Так 
продолжалось на протяжении долгих двадцати лет. 
Пока  наконец  жители «неперспективного» села не 
возмутились. И в 1996 году Хвощеватская начальная 
школа была вновь преобразована в основную. Село 
опять зажило полноценной жизнью. К сожалению, 
продолжалась она всего 10 лет… 

Красота на каждый день 
В рамках тематических мероприятий «Воронеж историче-

ский», посвященных 425-летнему юбилею областного центра, 
в библиотеке-музее имени П.Д.Пономарева был проведён цикл 
экскурсий «Живёт в народе красота» для школьников Северного 
микрорайона. Большое впечатление на ребят произвели, помимо 
прочего, народные костюмы Воронежской области конца XIX - на-
чала XX веков. Благодаря новому компьютерному оборудованию 
гости смогли увидеть видео мастер-класса  художницы Елены 
Матвеевой по изготовлению и росписи воронежской матрешки. 

Василий ЧерНОуСОВ. 

контакты
В Доме молодёжи в рам-
ках  Седьмой международ-
ной летней школы прошёл 
«круглый стол» с участием 
студентов из Германии, 
которые приехали в наш 
регион изучать историю 
и культуру русской про-
винции.

Вячеслав ТкАЧЁВ

Всего в нашей стране десять 
подобных школ. В европейской 
части России в борьбе за право 
их принимать победили четыре 
вуза: Высшая школа экономи-
ки, МГУ, Петрозаводский и Во-
ронежский госуниверситеты. В 
столицу Черноземья приехала 
делегация из 26 человек разных 
германских вузов.  На «кру-
глом столе» перед немецкой 
делегацией выступили пред-
ставители молодёжных органи-
заций, такие, как Молодёжный 
парламент и «Искра». Затем 
слово взяли гости.

- Воронеж – это родина 
выдающегося писателя Ан-
дрея Платонова, - отметил 
один из организаторов летней 
школы русист Родриго фон 
Хорн. - Мне нравится русская 
литература, особенно люблю 
читать Булгакова, Лермонтова 
и Довлатова.

Кроме того, представители 
молодёжи обсудили ряд острых, 
злободневных тем. К примеру, 
в своём выступлении студентка 
Каролина Козиковска, отвечая 
на вопрос о прогрессирующем 
неонацизме в Европе и некото-
рых странах Балтии, сказала: 
«Мы категорически против 
таких настроений и осуждаем 
любые попытки националь-
ной нетерпимости. Все страны 
должны с уважением относить-
ся к истории и не пытаться её 
переписать».

Студенты из Германии оста-
лись довольны результатами 
летней школы, поскольку при-
обрели новых друзей и позна-
комились с богатой культурой 
воронежской земли, о чём и 
расскажут у себя дома.

Воронеж –  
глазами  
немцев

Александр ГоЛУБеВ,
поэт, член Союза писателей россии

Талантливый исследователь народ-
ного творчества, он прославился 

тем, что не только изучал сказания, 
песни, частушки, рождённые на его 
малой родине, но не менее успешно 
занимался собирательством бесцен-
ных поэтических раритетов старины 
глубокой и не столь отдалённых вре-
мён. Обладая тонким художествен-
ным вкусом и отменным трудолюби-
ем, Лащилин особенно плодотворно 
работал в казачьем фольклоре. Ещё в 
раннем детстве он стал приобщаться 
к духовным истокам отчего края, 
цветистому и духовитому, как веш-
нее разнотравье, народному языку, 
метафоричности сказовой поэзии, 
прославлявшей богатырскую мощь и 
красоту души русского человека. Воз-
можно, эти особенности творчества 
Лащилина привлекли к нему вни-
мание учёных-филологов Оксфорд-
ского университета, которые своим 
решением внесли имя фольклориста 
с берегов Хопра в число наиболее из-
вестных специалистов, работающих в 
этой теме.

Борис Лащилин был не только та-
лантливым исследователем народного 
творчества, но и большим знатоком 
природы родного края. Его пейзажные 
зарисовки и описания животного мира 
подкупают удивительной теплотой 
лесной книги Прихопёрья. Кажется, 
что писатель лично был знаком с 
местными барсуками, лисами, дикими 
кабанами, и без всяких затруднений 
понимал таинственное пение иволги, 
стрекотание сорок, ритмичную дробь 
работяги-дятла и других крылатых 
обитателей заповедных дубрав и 
сосновых рощ. Но, пожалуй, самой 
привлекательной особенностью книг 
Лащилина является его оригинальная 
авторская самобытность в подаче ха-
рактеров донских и хопёрских казаков, 
их смекалки, безоглядной удали, для 
которых смерть на миру имела особый 
шик и дерзость.

Большой талант всегда многолик. 
Помимо панорамности авторского 
взгляда на историческое прошлое 
государства Россйского, отображения 
традиций и особенностей право-
славного уклада жизни казачества, 
в собственном творчестве писателя 
проявилась его завидная способность 

передавать почитателям отечествен-
ной словесности аромат времени, 
наполнять художественные произ-
ведения живой кровью высокого 
литературного искусства. В данном 
случае весьма показательной явля-
ется повесть «Казак Максим Ханин». 
Возможно, искушённый читатель 
попытается найти в этом повество-
вании отдалённые реминисценции 
пушкинской «Капитанской дочки», 
особенно в части приключений глав-
ного героя. Но отмеченные нюансы 
вряд ли повлияют на цельность 
художественного восприятия твор-
чества писателя. Поклонников прозы 
Лащилина гораздо больше привлекут 
другие качества характера основного 
персонажа повести – его личное му-
жество, преданность своему сословию 
и первой любви к девушке незнатного 
происхождения Феклуше. Читая это 
произведение, чувствуешь, что сам 
Борис Лащилин подвержен едва ли не 
гипнотическому обаянию людей, соз-
данных его творческим воображени-
ем. В этой связи уместной ремаркой 
станет замечание о том, что действие 
произведения происходит в крепости 
Новохопёрск Воронежской губернии. 
В этом городке на берегу Хопра автор 
повести бывал много раз, хорошо  
изучил исторические события, ко-
торые имели место здесь и стали 
историческим фактом, особенно 
крестьянское восстание под предво-
дительством Кондрата Булавина.

В материалах книг «Батюшка-Дон» 
и «Донские родники», со вкусом 

подобранных и составленных падче-
рицей писателя Ольгой Тихомировой, 
наиболее полно просматривается 
масштаб личности и незаурядность 
творческого наследия мастера Слова с 
берегов Хопра, самой незамутнённой 
реки европейского континента. Кажет-
ся, что вековая мудрость обитателей 
этих мест, в первую очередь казаче-
ства, берущая свои истоки в истории 
вольнолюбивого сословия, надёжно 
хранит сакраментальную мысль о том, 
что казачество создавало Россию, оно 
гордится своим Отечеством, которое 
непобедимо потому, что воинский дух 
казаков лишь тогда обретает реальную 
силу, когда сыны бескрайних просто-
ров земли русской кровно ощущают 
себя частью великого народа. В этом 
и состоит непреходящая ценность 

легенд, преданий, былей, сказов, 
авторских повествований, зафикси-
рованных и созданных признанным 
фольклористом прошлого столетия 
Борисом Лащилиным. 

Рассказывая о творческом и жиз-
ненном пути литератора, нельзя не 
заметить его особую привязанность 
к такому жизнерадостному жанру, 
каким являются частушки. В лите-
ратурном багаже собирателя жемчу-
жин народного творчества их сотни. 
Лиричные и злободневные, смешные, 
непременно с подначкой, звучавшие 
под гармошку или балалайку на 
хуторских вечеринках, эти искорки 
остроумия заряжали сердца молодых 
верой в лучшую долю, которую они 
связывали с социальными преобразо-
ваниями, происходившими в ту пору в 
стране. Если быть предельно точным, 
то, по свидетельству исследователей 
литературного наследия писателя, 
в творческой кладовой Лащилина 
насчитывается около шести тысяч 
самобытных творений коллективного 
таланта народа. 

Известные воронежские фолькло-
ристы Сергей Лазутин и Вячеслав 
Тонков, да и сама великая часту-
шечница Мария Николаевна Мор-
дасова проявляли большой интерес 
к этой части творчества Лащилина. 
Знаменитая певица в концертной 
деятельности нередко использова-
ла частушки, записанные Борисом 
Степановичем. Следует также за-
метить, что хопёрского литератора 
связывало многолетнее знакомство с 
писателями-воронежцами Максимом 
Подобедовым и Гавриилом Троеполь-
ским. Оба прозаика в личных беседах 
неоднократно подчёркивали подвиж-
ническую работу Лащилина по соби-
ранию произведений устного народ-
ного творчества, тепло говорили о его 
человеческих качествах. Кроме того, в 
довоенное время и годами позже про-
изведения хопёрского автора доволь-
но регулярно появлялись на страни-
цах журнала «Подъём». Разумеется, 
помимо литераторов были и другие 
люди земли воронежской, с кем по-
томок атамана Михайловской ста-

ницы встречался на журналистских 
перепутьях. Один из них – известный 
поэт, а в прошлом также журналист, 
уроженец Васильевки Грибановского 
района Михаил Тимошечкин, рабо-
тавший корреспондентом одной из 
центральных газет по Балашовской 
зоне, куда территориально входил 
Урюпинский район Сталинградской 
области. Нашего земляка-воронежца 
в Лащилине «удивляла редкая память 
и великолепное знание казачьей жиз-
ни». Попутно следует заметить, что 
немалую роль в формировании вдум-
чивого и кропотливого отношения 
к собиранию казачьего фольклора 
сыграла встреча Лащилина с Михаи-
лом Александровичем Шолоховым, 
которая произошла в 1938 году в 
Вёшенской. «М.А.Шолохов совето-
вал быстро, серьёзно и ответственно 
собирать казачий фольклор, иначе, 
по его словам, «в ближайшее время 
собирать будет нечего». Этому со-
вету Борис Степанович следовал всю 
оставшуюся жизнь.

Касаясь особой привязанности Ла-
щилина к Воронежу, необходимо от-
крыть тайну этого чувства. Дело в том, 
что в старинном русском городе жила 
его любимая женщина – Капитолина 
Ивановна Полякова. Рядом со своей 
музой и хранительницей очага Борис 
Степанович чувствовал себя особенно 
комфортно. Но как бывает нередко в 
жизни, счастье оказалось недолгим: 20 
января 1987 года при невыясненных 
обстоятельствах известный фолькло-
рист и прозаик был найден мертвым 
у куста белой «пушкинской» сирени, 
который он посадил когда-то во дворе 
собственного дома в станице Михай-
ловской. Саженцы этого кустарника 
Борис Степанович привез из усадьбы 
Раевских в селе Красном, что непо-
далеку от Новохопёрска.

Мой литинститутский однокаш-
ник, поэт Олег Шевченко много 

лет назад написал памятное стихотво-
рение «Ветка пушкинской сирени». 
Процитирую из него четверостишие:

И память, будто звук свирели,
Однажды вырвется в зенит,
И ветка пушкинской сирени
Надгробный холмик осенит.

Как пишет в своем предисловии 
к книге Бориса Лащилина «Донские 
родники» Ольга Тихомирова, «Борис 
Степанович прожил сложную, но 
интересную жизнь. Творчество было 
для него большой радостью, помогало 
переносить трудности и давало силы 
жить». От себя добавлю, что такие 
люди, которые ради высокой цели не 
сгибаясь шли по жизни, преодолевая 
все возможные невзгоды, надолго 
остаются в народной памяти. А раз 
так, то память о них может быть только 
благодарной. Назовём и мы в почтен-
ном чувстве светлое имя подвижника 
и творца русского Слова Бориса Сте-
пановича Лащилина. 

Казачьего рода-племени
имя в литературе | Филологи Оксфордского университета внесли его имя  
в список наиболее известных фольклористов
Земля воронежская и хопёрское казачье порубежье прочно свя-
заны с творчеством замечательного литератора, собирателя и 
хранителя, большого знатока устного народного творчества, сына 
атамана Михайловской станицы Области Войска Донского, чело-
века непростой личной судьбы - Бориса Степановича Лащилина. 
его творчество высоко ценили современники, в первую очередь 
коллеги по перу: писатели, журналисты и, конечно, земляки. Нака-
нуне очередного дня рождения  (вчера  Б.С.Лащилину исполнилось 
бы 105 лет)  почитатели творчества писателя вспоминали его имя, 
о котором доктор филологических наук, бывший вице-президент 
европейской Ассоциации критиков Анатолий Абрамов сказал во-
истину знаковую фразу: «Лащилин – это Шолохов в фольклоре». 

Писатель Борис Лащилин.
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Фундамент школы заложили в августе. Сейчас здесь уже стоят стены.
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ответы на сканворд (16 сентября)

Уважаемые жители Воронежа! Приглашаем вас с 23 по 28 сентября на акцию «Здоровье из Москвы»,
во время которой у вас будет возможность приобрести качественный товар для укрепления вашего здоровья:
медицинские аппараты для использования в домашних условиях.
Новинка в лечении псориаза! Фототерапевтический аппарат и гель для лечения кожных и суставных заболеваний

«Элофит».

Медицинские аппараты широкого профиля
«БиоКоРРЕКтоР» и «МЕРиДиАН»,
медицинский прибор для лечения сердца и сосудов
«МоБильНый спАсАтЕль»,
а также медицинский прибор для лечения  
заболеваний суставов «МАгус»

Не яВляетСя леКАРСтВеННыМ СРедСтВОМ. О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях ПРОКОНСУльтИРУйтеСь СО СПеЦИАлИСтОМ

аптека «Будь здоров», площадь ленина, д.9. Тел. 255-16-61.

ЗДоРовьЕ иЗ МосКвы

Сертифицировано.

В аптеке постоянно присутствует специалист из Москвы.

свЕточ, виЗиМАКс,
остРоглАЗ, 
пРоиНтЕлЕКтиН, пРостАвЭл.

На акции - натуральные 
нелекарственные препараты -
Товары для здоровья, приобретенные 
на акции, - это отличный шанс помочь 
своим глазам, сердцу, сосудам и суставам вовремя!
Для вас: удивительные подарки, полезные для здоровья.

Реклама. 

ооо аПК «александровское»
Воронежская область, Панинский район, с.Александровка

(292-й км автодороги Курск-Саратов)

реализует
отсортированные на пневмостоле 

семена
пшеницы Одесская-267, Алая заря, 

неполегаемого гороха темп, гречихи дикуль, 
сои ланцетная и других культур.

Тел. 8 (47344) 3-23-51, 8-920-219-70-77. Ре
кл

ам
а

рекламафуТБол Кубок россии

«Факел» преодолевает кризис?
Если в чемпионате страны 

дела у «Факела» идут не так 
гладко, как хотелось бы, то в 
матчах на Кубок России во-
ронежцы выступают более 
успешно. В предыдущей встре-
че была повержена команда 
премьер-лиги «Краснодар», 
и следующим соперником 
стал астраханский «Волгарь-
Газпром», регулярно препод-
носящий фаворитам розыгры-
ша неприятные сюрпризы. В 
2009 году волжане заставили 
сойти с дистанции столичное 
«Динамо», в 2010  - казанский 
«Рубин», в 2011 - ЦСКА. На 
поединок с «Факелом» астра-
ханцы настраивались очень 
серьезно. Они прибыли в Во-
ронеж загодя, еще 16 сентября, 
и готовились к битве самым се-
рьезным образом, но «Факел» 
в этот день показал красивый 
результативный футбол, не 
оставив гостям ни единого 
шанса на успех.

«Факел» провел встречу 
в следующем составе: Долха, 
Житников, Михалев, Логашов, 
Гапон (Эдиев, 52), Клопков, 
Кантонистов, Хабаров, Ако-
пянц, Аброскин (Лайзанс, 85), 
Шишелов (Гаврюк, 90+1).

Была выбрана тактика 
4+4+2, которую воронежцы 
применяют не так уж часто. 
Аброскина и Шишелова ак-
тивно поддерживали Акопянц 
и Кантонистов, который к 
тому же исполнял львиную 

долю «стандартов». Смуща-
ло отсутствие на поле героя 
прошлого матча Юриса Лай-
занса, забившего два мяча в 
ворота хабаровского «СКА-
Энергии». Попутно заметим, 
что Лайзанс сыграл 108 мат-
чей за сборную Латвии. На ра-
дость 12 тысячам болельщи-
ков, пришедшим на стадион, 
воронежцы сразу приступили 
к обстрелу чужих ворот, коих 
к концу встречи набралось аж 
15, причем девять легли точно 
в створ. Голкипер «Волгаря» 
Кабанов, выступавший в на-
чале двухтысячных годов в 
«Факеле», трудился в поте 
лица и в конце концов был 
признан лучшим игроком 
в составе гостей. Счет был 
открыт в середине первого 
тайма. Житников вбросил 
аут, Аброскин ловко освобо-
дился от опеки Пономарева, 
одним касанием подработал 
мяч, а вторым отправил его 
в дальний угол. Снаряд про-
шмыгнул под рукой вратаря 
и взорвал трибуны. Еще до 
перерыва «Факел» мог бы 
упрочить свое преимущество, 
но арбитр встречи не заметил, 
или не захотел замечать, что  
в своей штрафной площади 
волжане сначала «усадили» 
Михалева, а потом «уронили» 
на газон Аброскина.

«Факел» на это решил не 
обращать внимания, во втором 
тайме взвинтил и без того вы-
сокий темп и добился успеха. 
Аброскин обыграл защитника 

и выложил мяч под удар Хаба-
рову. Кабанов в броске сумел 
парировать мяч, но перед во-
ротами уже дежурил Акопянц, 
без проблем поразивший пу-
стой угол. До последних ми-
нут воронежцы продолжали 
контролировать ход матча и 
держали в напряжении обо-
рону гостей. Опасными уда-
рами отметились Кантонистов 
и Эдиев, но вратарь сумел 
дважды выудить мяч из самого 
уголка ворот.

На послематчевую пресс-
конференцию тренеры «Фа-
кела» Сарсания и Байдачный 
вновь пришли вместе. Да и 
смысл их выступлений мало 
чем отличался друг от друга: 

«Факел» вписал новую стра-
ницу в историю команды,  
выйдя в 1/4 Кубка России. 
Была хорошая по содержанию 
игра, были забиты хорошие 
голы. Ребята в последнее вре-
мя стали больше походить на 
единую команду, больше про-
водить времени вместе. Фут-
болисты постепенно объеди-
няются и сплачиваются». Что 
касается отставки тренеров, то 
президент клуба ее не принял. 
Команда продолжает работать 
в том же составе.

Следующим соперником 
«Факела» в розыгрыше Кубка 
России станет победитель в 
паре «Томь» (Томск) - «Ро-
стов» (Ростов-на-Дону).

максим сКВорЦоВ

«Факел» (Воронеж) - «Волгарь-Газпром» (Астрахань) 2:0 (1:0)

ВеСтИ
Открытка на память

Завершился детский творческий кон-
курс «Я желаю родному городу…». Его 
участники изготовили своими руками 
открытки с поздравлениями и пожела-
ниями любимому Воронежу. Творческий 
конкурс был приурочен к 425-летию юби-
лея города. Работы выполнены в разных 
художественных жанрах – здесь есть кол-
лажи, рисунки, открытки с применением 
декоративных материалов. Награждение 
победителей состоится 30 сентября в 
детской областной библиотеке. 

Вячеслав ТКАЧЁВ.

С любовью к Биму
«На родине Бима любят животных», 

- так называлась выставка работ учени-
ков начальных классов, прошедшая на 
центральной аллее парка «Алые паруса». 
Работы юных художников, посетивших 
уроки биоэтики, которые проводит Во-
ронежский региональный благотвори-

тельный фонд помощи бездомным живот-
ным «Право на жизнь», были настолько 
искренни и трогательны, что посетители 
выставки не могли не восхищаться  пред-
ставленными рисунками.

Светлана ШАМАКИНА.

«Вместе» с «Девчатами»
Лауреат международных конкурсов, 

ансамбль русской песни «Воронежские 
девчата» вернулся из Ялты. Уже в пятый 
раз коллектив участвовал в программе 
международного телекинофорума «Вме-
сте», а в прошлом году даже удостоился 
установки специальной звезды на ялтин-
ской набережной. 

На этот раз ансамбль выступил не толь-
ко на открытии фестиваля в зале «Хру-
стальный» гостиницы «Ялта-Интурист» 
и закрытии, проходившем в театре имени 
А.П.Чехова. «Девчата» побывали в Сева-
стополе, где был организован сборный кон-
церт для Черноморского флота, и приняли 
участие в церемонии открытия памятника 

одному из пионеров русского кинематогра-
фа Александру Ханжонкову. 

Василий ЧерНОуСОВ. 

Назвали число будущих 
бюджетников

Департамент труда и социального раз-
вития Воронежской области сообщил, 
что в следующем году на первый курс в 
высшие образовательные учреждения 
области будут приняты 7890 студентов-
бюджетников. В учреждениях среднего 
профессионального образования за счёт 
федеральных средств будут учиться 
4715 ребят. По данным пресс-службы 
департамента, 72,5 процента нынешних 
абитуриентов после окончания вузов ста-
нут сотрудниками предприятий промыш-
ленности, транспорта, связи, энергетики 
и сельского хозяйства, а 27,5 процента 
абитуриентов – специалистами социаль-
ной сферы.

Наталья НеКрЫЛОВА.

Об автомобилях и созда-
ваемых ими неудобствах, 
похоже, всерьез задумались 
в управлении по экологии 
и природопользованию Во-
ронежской области. Там ре-
шили 22 сентября в рамках 
Всемирной акции «Один день 
без автомобиля» провести 
контрольные замеры выбро-
сов загрязняющих веществ 
на улицах Воронежа. 

светлана ШамаКина
Результаты акции, возможно, 

превзойдут все ожидания, так 
как, согласно статистике, в Во-
ронежской области зарегистри-
ровано 856840 автотранспортных 
средств. 

В 2010 году на территории 
Воронежской области в атмос-
ферный воздух было выброшено 
433,203 тысячи тонн загрязняю-
щих веществ, из них 352,5 тысячи 
тонн, то есть 81,37 процента, со-
ставляют выбросы от автотран-
спорта. В составе отработанных 
газов автомобилей присутствуют 
более 200 различных химических 
соединений, опасных для здоро-
вья человека. 

В сегодняшний день управление 
просит жителей региона оставить 
свой личный автомобиль в гараже 
или на автостоянке, а для поездок 
воспользоваться велосипедом 
или троллейбусом. 22 сентября  
будут организованы рейдовые 
мероприятия по проверке отрабо-
тавших газов автотранспорта семи 
предприятий Воронежа. Замеры 
отработавших газов будут про-
ведены и для автомобилей всех 
желающих на конечной остановке  
маршрутного транспорта по улице 
Антонова-Овсеенко с десяти до 
часа дня. 

акция

День без автоТелемост для бизнеса
Контакты | В Воронеже на базе Центра развития малого бизнеса 
Центрально-Черноземного банка Сбербанка России прошел телемост

Прямой эфир соединил 
подразделения банка в Во-
ронеже, Санкт-Петербурге 
и Сочи, где в эти дни про-
ходит ежегодный Между-
народный инвестицион-
ный форум. Телемост стал 
первым опытом общения 
в таком формате и открыл 
новые возможности для 
проведения дистанционно-
го обучения предпринима-
телей и обмена опытом спе-
циалистов банка по работе с 
малым бизнесом.

Открыл мероприятие ви- 
це-президент Сбербанка Рос- 
сии, Президент «ОПОРЫ 
России» Сергей Борисов. 
Он отметил, что работа под-
разделений банка с сектором 
малого предприниматель-
ства позволяет создавать 
необходимые условия для 
его развития.

В ходе прямого вклю-
чения Воронежа от Цент-
рально-Черноземного банка 
выступил директор Управ-
ления продаж малому биз-
несу Алексей Русанов и 
рассказал о работе Центра 
развития малого бизнеса в 
областном центре. Всего на 
территории обслуживания 
Центрально-Черноземного 
банка сегодня действуют 
три Центра развития малого 
бизнеса – два в Воронеже и 
один в Липецке. Подразде-
ления в Воронеже показали 
высокую эффективность ра-
боты. Так, треть кредитного 
портфеля банка по малому 

бизнесу приходится на долю 
воронежских предпринима-
телей. За последние шесть 
месяцев он составил почти 
29 миллиардов рублей, в 
то время как в целом по 
Черноземью – 63 миллиар-
да рублей. 

- Идея создания Центров 
развития малого бизнеса 
в Воронеже была продик-
тована необходимостью 
позиционирования банка 
на финансовом рынке как 
партнера и союзника  в не-
простом деле становления 
малого предприниматель-
ства, - отметил Алексей 
Русанов.

В прошлом году совмест-
но с партнерскими орга-
низациями Центром была 
разработана программа 
«Университет предприни-
мателя», которая позволяет 

получить в сжатые сроки 
знания по основам пред-
принимательской деятель-
ности. Одним из результа-
тов консолидации усилий 
банка и структур поддержки 
предпринимательства стало 
проведение Первого воро-
нежского форума молодых 
предпринимателей. Помимо 
групповых занятий спе-
циалисты банка проводят 
индивидуальные занятия с 
бизнесменами. Всего же за 
последние шесть месяцев 
2011 года проведено 265 
консультаций, 162 семина-
ра, участие в которых при-
няли порядка 1,3 тысячи  
предпринимателей.

В этот день все желаю-
щие в рамках телемоста 
смогли поучаствовать в 
бизнес-тренингах. Продол-
жались они до 19 часов.

Ярослава ЯноВа

ответы на судоку (9 сентября)
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Судоку 9х9
Клетки с одинаковыми цифрами не должны касаться даже углами.
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ЦифРовАя типогРАфия 
ооо «ДжАст пРиНт» 

доводит до сведения политических партий, зарегистрировавших списки 
кандидатов в депутаты Государственной думы Федерального Собрания 

Российской Федерации шестого созыва, 
а также кандидатов в депутаты Воронежской областной думы 

пятого созыва по одномандатному избирательному округу № 20, 
расценки организации 

на изготовление агитационных материалов
ШИРОКОФОРМАтНАя ПеЧАть

материал стоимость, руб./м2

Баннер 200

Бумага 75

Плёнка 220

Тел.: (473) 
251-97-99, 251-93-38. 

394030, г.Воронеж, 
ул.Карла маркса, 67.

Реклама.

Донское бассейновое водное 
управление Федерального агентства

водных ресурсов (Донское БВу)

иЗвЕщАЕт о пРовЕДЕНии 
оБщЕствЕННых слушАНий 

по проекту схем комплексного 
использования и охраны водных объектов 

бассейна реки Дон (СКИОВО) 
и по проекту нормативов допустимого 

воздействия на водные объекты бассейна реки Дон 
в пределах Российской Федерации (НДВ).

Заказчик проектов СКИОВО и НДВ – Донское БВУ, 
исполнитель ФГУП «РосНИИВХ», город Екатеринбург.

Место и время проведения слушаний можно уточнить 
по следующим телефонам: 

в городе Воронеже: (473)234-04-69; 234-14-53.
С материалами проектов СКИОВО и НДВ можно озна-

комиться на сайте Донского БВУ: www.donbvu.ru

Замечания и предложения по проектам СКИОВО и 
НДВ принимаются в срок до 15 октября 2011 года и в 
течение 30 календарных дней после проведения обще-
ственных слушаний по адресу: 344006, город Ростов-
на-Дону, улица Седова 6/3, тел./факс (863)264-87-66, 
e-mail: dbvu@rostel.ru

Реклама.

Воронежская область. 

Россыпной титан
14 ноября 2011 года в 10.00 

(московское время)  по адресу: 
Россия, Москва, Варшавское 
шоссе, д.39а, в департаменте 
по недропользованию по Цен-
тральному федеральному округу 
состоится аукцион на право поль-
зования недрами с целью гео-
логического изучения, разведки 
и добычи россыпного титана на 
участке Нижнемамонский  в Во-
ронежской области. Стартовый 
платеж разового платежа за поль-
зование недрами лицензионного 
участка устанавливается в раз-
мере 7 000 000 (семь миллионов) 
рублей.

Заявки принимаются к реги-
страции до 17.00 (московское 
время) 10 октября 2011 года в де-
партаменте по недропользованию 
по Центральному федеральному 
округу. Полный порядок и условия 
проведения аукциона опубликова-
ны в бюллетене «Недропользова-
ние в России» от 12.09.11 № 17' 
2011, а так же на официальном 
интернет-сайте Роснедр.
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Участники телемоста.
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